

Anmeldung und weitere Informationen bitte unter www.meduniwien.ac.at/krankenhausgeschichte

An- und Abreise sowie Reservierungen bitte individuell vornehmen.

Das Landeskrankenhaus Mauer bei Amstetten, die Klinik Penzing und die psychiatrische Abteilung der Klinik Landstraße stehen im Mittelpunkt des Symposiums, das sich der Vergangenheit und Gegenwart der stationären psychiatrischen Versorgung in Wien widmet. Mit der 1902 als Pavillonanlage eröffneten "Kaiser-Franz-Josephs-Landes-Heil- und Pflegeanstalt Mauer-Öhling" und den 1907 nach ihrem Vorbild errichteten „Niederösterreichischen Landes-Heil- und Pflegeanstalten für Geistes- und Nervenkrankhe“ „Am Steinhof“ werden zwei prominente Jugendstil-Ensembles besichtigt.

Sie verbinden zu ihrer Zeit moderne Architektur und zeitgenössische Behandlungskonzepte. Mit der Besichtigung der Allgemeinen Psychiatrischen Abteilung der Klinik Landstraße, die vormals zum Otto-Wagner-Spital gehörte und heute in einem 2014 fertiggestellten Neubau der Klinik untergebracht ist, gibt das Symposium einen Ausblick auf aktuelle Themen der psychiatrischen Versorgung und ihrer gebauten Umwelt.

Eröffnet wird das Symposium mit einführenden Vorträgen im Jugendstilhörsaal der MedUni Wien.



Jugendstilhörsaal, Rektoratsgebäude (BT88), Ebene 02
Medizinische Universität Wien
Spitalgasse 23, 1090 Wien



Geschichte und Bauten der Psychiatrie in Wien

XXVII. Symposium zur Hospital- und
Krankenhausgeschichte

1. bis 3. Oktober 2021

www.meduniwien.ac.at

In Kooperation mit



Deutsche Gesellschaft für
Krankenhausgeschichte e.V.



JOSEPHINUM

COLLECTIONS OF THE
MEDICAL UNIVERSITY OF VIENNA

Freitag, 1. Oktober 2021

Jugendstilhōrsaal der MedUni Wien

14:00 – 14:30 Uhr

Begrüßung

Christiane Druml, Ethik, Sammlungen und Geschichte der Medizin, MedUni Wien

Herwig Czech, Ethik, Sammlungen und Geschichte der Medizin, MedUni Wien

Fritz Dross, Deutsche Gesellschaft für Krankenhausgeschichte, Institut für Geschichte und Ethik der Medizin, FAU Erlangen-Nürnberg

14:30 – 15:30 Uhr

Einführungsvorträge

Eberhard Gabriel, ehem. Otto-Wagner-Spital

Monika Ankele, Ethik, Sammlungen und Geschichte der Medizin, MedUni Wien

16:00 – 17:30 Uhr

**Förderpreis der Deutschen Gesellschaft für Krankenhausgeschichte –
Vorstellung der preisgekrōnten Studien**

17:45 – 19:00 Uhr

Mitgliederversammlung der Deutschen Gesellschaft für Krankenhausgeschichte

20 Uhr

**Empfang des Bürgermeisters der Bundeshauptstadt Wien im Wiener Rathauskeller
Rathausplatz 1, 1010 Wien**

Samstag, 2. Oktober 2021

9:00 Uhr

Abfahrt vom Hotel Regina, Rooseveltplatz 15, zum Landeskrankenhaus Mauer

10:45 – 12:45 Uhr

Landeskrankenhaus Mauer

Rundgang durch das Krankenhaus mit Robert Danner (kfm. Direktor) und Besichtigung des „Gesellschaftshauses“ mit integrierter Kapelle
Imbiss

12:45 – 14:30 Uhr

Fahrt zur Klinik Penzing, Wien

14:30 – 17:00 Uhr

Klinik Penzing

Rundgang durch das Klinikgelände und Besichtigung der Otto-Wagner-Kirche

17:00 – 18:00 Uhr

Fahrt von der Klinik Penzing zum Hotel Regina

Sonntag, 3. Oktober 2021

9:00 Uhr

Abfahrt von Wien Schottentor zur Klinik Landstraße

10:00 – 12:00 Uhr

Klinik Landstraße, Psychiatrische Abteilung

Einführung durch Harald Stefan (Bereichsleitung Pflege) und Besichtigung der Psychiatrischen Abteilung

12:00 – 13:00 Uhr

**Fahrt von der Klinik Landstraße nach Wien Schottentor
Ende des Symposiums**